
Правописание суффиксов 
различных частей речи 

(кроме -Н-/-НН-)
Суффиксы существительных



Теория



Суффиксы -ек- - -ик-
•  В суффиксе -ек- пишется буква е, 

если при изменении слова она 
выпадает; в суффиксе -ик- пишется 
буква и, если при изменении слова 
она сохраняется:

звоночек - звоночка
мячик - мячика



Сочетание -енк- - -инк- 
В сочетании -енк- пишется буква е, 
если слово образовано 
посредством суффикса -к- от 
основы на -н. 
В сочетании -инк- пишется буква и, 
если слово образовано от основы 
на -ин:

песенка ← песня
завалинка ← завалина



Суффиксы -ец- - -иц-
Суффикс -ец- образует 
существительные мужского рода, 
суффикс -иц- - женского рода:

братец - м.р.
сестрица - ж.р.



В существительных среднего рода 
в этом суффиксе пишется буква е, 
если она стоит перед ударным 
гласным, и пишется и, если она 
стоит после ударного гласного:

письмецо
ущельице

Суффиксы -ец- - -иц-



Сочетание -ичк- - -ечк- 
В сочетаниях -ичк- пишется буква 
и, если слово образовано от 
существительного женского рода на 
-иц-; в остальных случаях пишется 
-ечк-:

водичка ← водица
чашечка ← чаша



Суффиксы -оньк- - -
еньк-

В суффиксе -оньк- пишется буква о 
после твердых согласных,  в суффиксе 
-еньк-  -  е после мягких согласных, 
шипящих и гласных:

березонька ← береза
тётенька ← тётя

Исключение:  заинька, паинька, 
баиньки 



Суффиксы -ышк-,               
-юшк-, -ушк-

Суффикс -ышк- характерен для 
существительных среднего рода, 
образованных от существительных с основой 
на твердый согласный, -юшк- - от 
существительных с основой на мягкий 
согласный: 

гнездышко ← гнездо
полюшко ← поле

Для существительных муж. и жен. рода 
характерен суффикс -ушк- (-юшк-):

батюшка
бурёнушка



Запомните!
 Катышек, колышек, 
краешек, пупырышек, 

хлебушек

Воробушек - воробышек
камушек - камешек  



Суффиксы -чик- - -щик-
Суффикс -чик- употребляется после основ 

на д, т, з, с, ж:
наладчик, переплетчик, перевозчик,   

переписчик, перебежчик
Если основа существительного  

оканчивается на к, ч, ц, то перед 
суффиксом     -чик- к, ч, ц заменяются на т:

добытчик ← добыча
кабатчик ← кабак

В остальных случаях употребляется 
суффикс -щик-:

банщик, мойщик



УПРАЖНЕНИЯ



Вставьте пропущенные 
буквы

Часоч..к Румян..ц Бож..нька 
Дружоч..к Перелес..ц Нож..нька 
Ореш..к Рощ..ца Свеч..нька
Кусоч..к Стар..ц Реч..нька
Кирпич..к Богомол..ц Берез..нька
Кузнеч..к Младен..ц Дорож..нька
Денёч..к Здоровь..це Виш..нка 
Замоч..к Варень..це Дерев..нька 
Грибоч..к Плать..це Кух..нька 
Мяч..к Кресл..це Спал..нка 

Проверь себя



Проверь себя
Часочек Румянец Боженька 
Дружочек Перелесец Ноженька 
Орешек Рощица Свеченька
Кусочек Старец Реченька
Кирпичик Богомолец Березонька
Кузнечик Младенец Дороженька
Денёчек Здоровьице Вишенка 
Замочек Вареньице Деревенька 
Грибочек Платьице Кухонька 
Мячик Креслице Спаленка 



От данных ниже слов образуйте 
существительные с суффиксами -
ечк-,  -ичк- (-ич- + -к-). Объясните 
написание суффиксов.

Семя, Сеня, Толя, луковица, 
страница, фляжка, Таня, 
блюдце, Валя, стружка, 
плюшка, лестница, фуражка, 
Соня



От данных ниже слов образуйте 
существительные с суффиксами -ушк-,   
(-юшк-) и - ышк- (-ишк-). Объясните 
написание суффиксов.

Крыло, забор, заяц, бельё, платье, 
топор, дно, копье, солнце, трава, 
трус, люди, ум, край, воробей, бедро, 
погода, сарай, барахло, сосед, мать, 
хвастун, вдова, пальто, голова, кулак, 
заря, голубка, гнездо, перо, сирота, 
лебедь, бас



 Образуйте существительные с 
суффиксом -чик-, -щик-  от 
следующих слов.

Наладчик, извоз, писать, 
старьё, зелень, красное дерево, 
подряд, резать, вальцевать, 
рассказ, перебежать, пулемет, 
барабан, гардероб, плавать, 
баня, красильня



 Выделите суффиксы имен 
существительных. Установите 

различия в значении этих слов.
Барабанщик - барабанчик,               

бетонщик - бетончик,                         
забойщик - забойчик,                         
загонщик - загончик,                           

наборщик - наборчик,                            
рубщик - рубчик,                                   

табунщик - табунчик,                          
фонарщик - фонарчик,                         
чугунщик -  чугунчик.



Т Е С Т



1. В каком варианте ответа указаны все 
слова, где пропущена буква Е?

А. письм..цо
Б. ущель..це
В.  гор..нка
Г.  слёз..кьки
 
1)  А, Б, Г    2)  А, Б, В    3) В, Г    4)  А, В 



2. В каком слове есть суффикс           -
ЧИК- ? 

 
1)  шкафчик 
2)  мячик 
3)  мальчик 
4 )  огурчик



3. В каком ряду во всех словах пропущена 
одна и та же буква? 

1. проход...ик, пиль...ик, притвор...ик, рез...ик
2. бан...ик, камен...ик, подпис.ик, перебеж...ик
3. обид...ик, поднос...ик, буфет...ик, заказ....ик
4. погон...ик, совет...ик, застрой...ик, тюрем...



4. В каком ряду во всех словах пропущена 
одна и та же буква?

1. ореш...к, здань...це, Лиз...нька, Зо...нька
2. трещ...нка, масл...це, метел...ца, спутн...ца
3. сем...чко, выш...на, леснич…ство, 

человеч...ще
4. поясоч...к, клоч...к, подруж...нька, пугов...

чка



5. В каком ряду во всех трёх словах 
пропущена одна и та же буква? 

 
1)   красиль..ик, перебе..ик, изво..ик 
2)   плюш..чка, лестн..чка, луков..чка
3)   тет..нька,  младен..ц, письм..цо
4)   кра..шек, плать..шко,  свеч..нька



ОТВЕТЫ
1. 4
2. 1
3. 3
4. 2
5. 3 Получилось?

Поздравляю!


